

Manbail Futuh ini memiliki perbedaan dari madrasah pada umumnya. Di madrasah ini siswa putra dan putri tidak bersamaan waktu masuk sekolahnya. Siswa putra masuk sekolah di pagi hari mulai jam 07.00 hingga jam 12.00, sedangkan siswa putri mengikuti pelajaran di sekolah mulai jam 12.30 hingga jam 17.30. Peraturan ini dimaksudkan agar siswa putra dan putri tidak ada kesempatan untuk bertemu.

Selain mengenyam pendidikan formal di madrasah, terdapat madrasah diniyah di pesantren Manbail Futuh ini. Semua santri wajib mengikuti kegiatan di pesantren. Madin untuk santri putra berlangsung sore hari bakda ashar hingga menjelang maghrib, sedangkan madin untuk santri putri dilaksanakan pada pagi hari mulai pukul 7.30 hingga pukul 10.00.

Sehingga bisa disimpulkan sistem pendidikan di MTs Manbail Futuh ini adalah sistem pendidikan terpadu, karena dalam durasi waktu 24 jam terus menerus seluruh kegiatan santri di bawah pengawasan dan bimbingan dua lembaga yaitu pendidikan diniyah yang dikelola langsung oleh pesantren dan pendidikan formal yang dikelola sekolah/madrasah. Adapun untuk kegiatan yang sifatnya ekstra-kurikuler, di bawah pengawasan dan bimbingan langsung oleh sekolah.

Bagi pesantren Manbail Futuh, nilai-nilai pendidikan tidak hanya di dapat dalam proses belajar mengajar di kelas saja, melainkan juga dalam totalitas kegiatan dan kehidupan santri selama 24 jam penuh. Sistem seperti inilah yang diterapkan pesantren sebagai sarana membentuk karakter siswa yang membedakan dengan santri atau siswa dari lembaga-lembaga lainnya.

gedung sekolah dan gedung asrama berada pada satu atap. Tempatnya sangat luas, bersih, indah, dan nyaman. Semua siswa wajib tinggal di asrama tanpa terkecuali. Sistem pendidikannya terpadu dan berdurasi 24 jam terus menerus yang dimana seluruh kegiatan siswa di bawah pengawasan dan bimbingan dua lembaga yaitu pendidikan diniyah yang dikelola langsung oleh pembina *boarding school* dan pendidikan formal yang dikelola sekolah. Adapun untuk kegiatan yang sifatnya ekstra-kurikuler, di bawah pengawasan dan bimbingan langsung oleh sekolah. Dengan demikian, setiap kegiatan siswa menjadi sarana strategis kondusif untuk mengimplementasikan pendidikan karakter dalam mewujudkan siswa yang berkepribadian.

Banyak sekali program di-*design* untuk menggali potensi peserta didik baik itu kegiatan ekstrakurikuler atau program kegiatan yang lain. Ada 16 kegiatan ekstrakurikuler yang ada di SMP Bina Anak Sholeh seperti pramuka, Palang Merah Remaja, *robotic*, multimedia, pencak silat, bola voli, fotografi, *music*, teater, *sains club*, *english club*, *mathematic club*, *social club*, atletik, futsal, dan basket. Siswa dapat memilih ekstrakurikuler tersebut sesuai dengan minatnya. Selain ekstrakurikuler tersebut ada juga *club* mata pelajaran, yang mana kegiatan tersebut di-*design* untuk mempersiapkan siswa mengikuti olimpiade atau perlombaan sejenisnya.

Selain kegiatan ekstrakurikuler, SMP BAS juga kaya akan aktifitas positif guna pembinaan kepribadian remaja dan bekal kelak mereka dewasa. Kegiatan ko kurikuler diantaranya adalah MOPDB (Masa Orientasi Peserta Didik Baru), PHBI (Peringatan Hari Besar Islam), LDKS (Latihan Dasar

Kepemimpinan Siswa), *Class Meeting*, *Study in Pare*, *Exhibition of Education*, dan *Study Outdoor*. Sementara itu, di asrama siswa juga banyak kegiatan diantaranya mengaji Kitab Kuning dan Al quran, latihan pidato dengan tiga bahasa (Bahasa Arab, Bahasa Inggris dan Bahasa Indonesia), *diba'iyah*, *qiro'ah*, rebana dan belajar terbimbing. Kegiatan ini dibimbing oleh pengajar yang sudah berpengalaman.

SMP Bina Anak Sholeh merupakan SMP dengan sistem *boarding*. Diharapkan dengan sistem *boarding* ini, visi dan misi SMP Bina Anak Sholeh bisa tercapai. Salah satu program unggulan SMP Bina Anak Sholeh adalah siswa mampu menghafal 3 hingga 5 juz. Oleh karena itu, untuk mencapai tujuan tersebut maka *qiro'at al-qur'an* dan *tahfīz al-qur'an* dilaksanakan pada pukul 04.30 – 05.30 dan 18.00 – 19.15. Para pengajar *qiro'at al-qur'an* dan *tahfīz al-qur'an* adalah para *ḥafīzah*.

Program Madin juga merupakan nilai plus bagi sekolah ini. Madin dimulai pukul 15.40 hingga 17.00. Mata pelajaran yang dipelajari siswa adalah PAI, *Tauḥīd*, *Fiqh*, Aswaja, *Akhlaq*, *Tajwīd*, dan Bahasa Arab. Diharapkan dengan Program Madin ini, siswa lebih fokus dalam belajar ilmu agama.

Tradisi-tradisi yang terdapat di dunia pesantren sangat mempengaruhi kepribadian santrinya. Begitu pula di asrama, kegiatan pembinaan spiritual yang ada di asrama akan mempengaruhi kepribadian siswanya. Keduanya, antara di pesantren dan asrama sama-sama memiliki tujuan untuk membentuk karakter dan akhlak yang baik, meskipun mungkin memiliki metode, strategi,

- b. Wujud kepribadian siswa yang dibentuk oleh pondok pesantren Manbail Futuh berbeda dengan kepribadian siswa yang dibentuk oleh *boarding school* Bina Anak Sholeh.
- c. Implementasi pendidikan karakter di pondok pesantren di bawah kepemimpinan kyai akan sangat berbeda dengan pola penanaman nilai-nilai karakter di *boarding school* yang ada di bawah kepemimpinan seorang direktur. Keberadaan kyai di pondok pesantren Manbail Futuh 24 jam bersama santri sedangkan di *boarding school* para santri di bawah bimbingan pengurus asrama saja.
- d. Adanya perbedaan sistem pengelolaan kurikulum di pondok pesantren dan *boarding school*, juga akan membedakan karakter siswa yang dibentuk lembaga. Pondok Pesantren Manbail Futuh merupakan pondok pesantren dengan sistem salafi namun dalam kurikulum madrasahny menggunakan kurikulum aturan pemerintah. Sedangkan pada asrama Bina Anak Sholeh lebih menggunakan sistem kurikulum modern meskipun dalam madrasahny juga mengikuti kurikulum aturan pemerintah sebagaimana halnya Manbail Futuh.
- e. Faktor-faktor yang mendukung dan yang menghambat dalam penerapan pendidikan karakter dalam mewujudkan siswa berkepribadian melalui sistem pesantren di MTs Manbail Futuh dan *boarding school* di SMP Bina Anak Sholeh Tuban.

Penelitian ini memaparkan adanya konsep dan kurikulum yang diterapkan di SMA Khadijah Surabaya. Materi agama dikembangkan menjadi berbagai ilmu, seperti Fiqih, Aqidah Akhlak, Bahasa Arab, Tafsir, Tartil, Aswaja, dan Nahwu Shorof. Metode yang diterapkan guru dalam penyampaian materi sangat efektif dan menyenangkan. Selain metode, lengkapnya fasilitas juga mendukung terhadap kegiatan KBM seperti lingkungan yang nyaman dan fasilitas yang lengkap. Begitu juga proses pembudayaan moral yang baik melalui keteladanan yang baik dari seorang figur tokoh sangat mempengaruhi karakter siswanya. Semua itu tidak terlepas dari aturan dan kode etik yang harus dijalankan di SMA Khadijah Surabaya.

Implementasi pendidikan moral di SMA Khadijah Surabaya dilakukan di *in door* (melalui KBM di kelas) dan *out door* (segala aktifitas siswa di luar kelas). Guru juga mengadakan evaluasi dalam pendidikan karakter siswanya yaitu melalui tes tulis, *self assessment*, *performance*, kerjasama, demonstrasi dan sebagainya.

Faktor pendukung terhadap lancarnya pembinaan moral dan karakter siswa adalah terjalin sinergi yang baik dan kekeluargaan antar warga sekolah dan antara sekolah dengan orang tua terjadi komunikasi dan *controlling* yang baik.

Sedangkan faktor penghambat adalah pengaruh lingkungan di luar sekolah yang kadang menyebabkan adanya pelanggaran siswa yang

Huberman. Berdasarkan hasil penelitian ditarik kesimpulan berikut ini.

(1) Implementasi pendidikan karakter yang dilakukan melalui pola kegiatan terpadu antara kegiatan intrakurikuler dan ekstrakurikuler (2) Implementasi pendidikan karakter yang dilakukan oleh kepala sekolah, guru, dan siswa mempunyai peranan yang positif dalam pembentukan kultur sekolah yang berkarakter.

Peran kepala sekolah, guru, dan siswa dalam IPK diwujudkan dalam: (a) peran kepala sekolah sebagai motivator, pemberi contoh keteladanan, pelindung, penggerak kegiatan, perancang kegiatan, pendorong, dan pembimbing; (b) peran guru sebagai pendidik, pengasuh, dan pengasuh; dan (c) peran siswa sebagai subjek didik dan pelaksana kegiatan di sekolah. (3) Aktualisasi nilai-nilai karakter dalam IPK cenderung mengacu pada prinsip ABITA (Aku Bangga Indonesia Tanah Airku) berbasis kebangsaan dan religius yang meliputi 18 nilai karakter, yaitu: (a) nilai religius, (b) kejujuran, (c) demokratis, (d) tanggung jawab, (e) disiplin, (f) peduli lingkungan, (g) peduli sosial, (h) kerja keras, (i) mandiri, (j) cinta tanah air, (k) semangat kebangsaan, (l) rasa ingin tahu, (m) gemar membaca, (n) menghargai prestasi, (o) cinta damai, (p) bersahabat/komunikatif, (q) toleran, dan (r) kreatif. (4) Terdapat persamaan dan perbedaan dalam IPK di kedua SMP tersebut. Persamaannya adalah mengacu pada nilai-nilai yang ada pada prinsip ABITA, perbedaannya kalau di SMP Negeri 8 melaksanakan 12 nilai karakter dan kegiatan pelajaran sekolah setiap pagi diawali dengan baca

Bab Kesatu, pendahuluan, bab ini terdiri dari 5 subbab, yaitu: latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, dan manfaat penelitian, penelitian terdahulu, dan sistematika pembahasan. Bab ini merupakan pengantar kepada pokok bahasan dalam penelitian ini.

Bab Kedua, kajian pustaka, bab ini terdiri dari 3 subbab, yaitu: (1) kajian konseptual tentang pendidikan karakter meliputi pengertian, strategi, nilai karakter yang dikembangkan, dan pelibatan masyarakat dan orang tua dalam pendidikan karakter, (2) kajian konseptual tentang kepribadian siswa meliputi pengertian kepribadian, aspek-aspek kepribadian, dan faktor-faktor yang mempengaruhi kepribadian, (3) kajian konseptual tentang pondok pesantren dan *boarding school* meliputi pengertian pondok pesantren, sistem pendidikan pondok pesantren dan sistem pendidikan *boarding school*.

Bab Ketiga, metodologi penelitian, terdiri dari 4 point yaitu (1) jenis dan pendekatan penelitian, (2) sumber dan jenis data, (3) pengumpulan data, (4) analisis data, dan (5) pengecekan keabsahan data.

Bab Keempat, setting penelitian. Bab ini mencakup setting penelitian di MTs Manbail Futuh dan SMP Bina Anak Sholeh, yang meliputi identitas sekolah, visi misi dan tujuan sekolah, standar mutu lulusan, fasilitas dan sarana fisik sekolah, dan kurikulum sekolah.

Bab Kelima, deskripsi dan analisis data, bab ini terdiri dari deskripsi tentang wujud kepribadian siswa di MTs Manbail Futuh dan SMP Bina Anak Sholeh, implementasi pendidikan karakter di MTs Manbail Futuh dan SMP

